

# 坂元中学校区における 「市長と語る会」発言に対する対応方針

〔開催概要〕

日時:令和4年12月6日(火)18:00~19:00

場所:坂元小学校 体育館

令和5年1月  
鹿児島市 市民協働課

(資料2) 発言要旨

番号	発言者	発言内容	市長回答	関係部局	検討結果、今後の方針等
1	坂元ブレン	<p>① 西坂元町は公園がなく、子どもたちが夏休みのラジオ体操を路上ですしている。空き家を活用し、地域住民や子供たちの憩いの場として公園を設置して、有効活用することはできないか。</p>	<p>公園の整備については、まとまった土地が必要になるが、市が土地を10年以上で借り上げて公園を作るという仕組みがある。ある程度の広さがある、近くに公園がないことなど要件があるが、一番重要なことは周辺住民の合意をとることである。</p> <p>公園ができることでうさくさになって嫌だという声もあるため、合意形成が図られるよう、ぜひ地域の方々と一緒に取り組んでいきたい。また、借上げ公園には細かい要件があるため、土地を貸してもいいという人がいて、近くに公園がないということがあれば、担当課にお気軽にご相談いただきたい。</p>	建設局	【建設局】 市長回答のとおり
2	坂元中父親セミナー	<p>② 山中酒店がある通りは、30年ほど前はスーパーや銀行等が立ち並びにぎわっていたが、今はシャッター通りとなっている。同校区内にあり、にぎわっているモンキープラザのような場所がいくつかできて、若い子供のいる夫婦に選んでいただけるような、にぎわいある地域になってほしい。</p> <p>坂元中は以前は10クラスあったが、現在は3、4クラスになっている。それだけの生徒数を抱えられる校舎があるので、中長期的なスパンで地域がにぎわって欲しいと思っている。</p>	<p>地域人口の減少により商売を続けられず、店がなくなっているのは寂しいことであり、若い人に選んでもらうためには、若い人からみて魅力のある店が入るのが一番いいと思う。</p> <p>古い建物に新しい店が入るためのリノベーションという考え方があり、リノベーションを担う人材育成や、受講者同士のつながりを作る場として、セミナーを市の方でも開催している。</p> <p>実際にそのセミナーを活用して事業化された事例として、下伊敷の空き家を活用したカフェや、城山町の空き家を活用した雑貨屋等があるようだ。今年度のこのセミナーは募集を締め切っているが、来年度以降も実施する場合にはご関心を持っていただき、担当課にご相談いただきたい。</p>	産業局	【産業局】 市長回答のとおり

(資料2) 発言要旨

番号	発言者	発言内容	市長回答	関係部局	検討結果、今後の方針等
3	鹿児島商業高等学校	<p>③ 商業高校ではコロナ前はクルーズ船のおもてなし、現在は鹿児島ユナイテッドFCのイベントに参加するなど、地域を盛り上げる活動に取り組んでいる。そこで、これからの観光船等の寄港の予定や、具体的な観光対策についての鹿児島市の考えをききたい。</p>	<p>クルーズ船については、新型コロナウイルスの影響で受入れを停止していたが、これから再開されるようなので、その際にはぜひ、鹿児島商業高校のみなさんにもおもてなしに参加していただきたい。</p> <p>先日、クルーズ会社の人とお会いした時に、クルーズ船で外国人観光客が来た際に、学生と英語でのコミュニケーションの場を作れないかという面白い提案をいただいた。鹿児島にいと生の英語を話す機会というのはどうしても限られる。英語を学んでいる高校生のみなさんの英語を使う場となったり、勉強する前の小学生が、「英語が使えたらもっと世界の人と話ができる。だから勉強してみよう。」と感じ、英語を受験科目にあるから勉強するのではなく、自分の可能性を広げるために学んでみようといった、気づきの場になるだろうと思う。ぜひ英語でのコミュニケーションということも検討していただければありがたい。</p> <p>観光については、まずは鹿児島のファンを増やしていくというのが大事であると考えている。市民や出身者のみなさんのように、つながりのある人だけではなく、鹿児島に観光で来てくれた方にぜひ鹿児島の食、歴史、風景、文化といった魅力を感じてもらい、継続的な関係を築いていきたい。そのための仕掛けを、ITの力を借りて始めているところである。観光に来てくれた方、もしくはふるさと納税をしてくれた方がもっともお金を使いたくなる、もっともって来なくなる、継続的な関係作りを仕掛けようと考えている。</p> <p>そして、観光の経営を考える時に、客数ではなくて金額で考えることが重要である。今までのクルーズ船で鹿児島にお金が落ちていたかという、なかなかそうではない。鹿児島で、鹿児島県産のものにいかにお金を使ってもらうかが重要である。</p> <p>観光に興味がある場合は、ぜひ学生のうちに旅に出てみてほしい。旅に行って何を買いたくなるのか。こういったことを体験して欲しいと思う。</p> <p>自分が旅に出て、外に行った経験があるか感覚が変わってくるので、特に学生のうちに、まず自分が観光客としてよそに行くという経験をして、どうすればもっともってそこでお金を使いたくなるのか。そういったところを考えてみていただきたい。</p>	観光交流局	<p><b>【観光交流局】</b> 国際クルーズ船の受入再開については、県によると、令和5年3月を予定しており、今年の県内への寄港予定は90回程度を見込んでいるとのことである。</p> <p>再開後は、改めて、市民の皆さんや関係団体等の協力を頂きながら、歓迎セレモニーの実施など、おもてなしや乗船客との交流の充実に取り組む。</p> <p>今後、観光を通して地域を盛り上げていくため、令和4年4月から、おすすめの観光情報や地域の加盟店で利用ポイントを取得できる「鹿児島ファンアプリ「わくわく」」を配信し、会員や加盟店の拡大を図っているところであり、引き続きアプリの魅力向上等により、鹿児島ファンの拡大に取り組む。</p>

(資料2) 発言要旨

番号	発言者	発言内容	市長回答	関係部局	検討結果、今後の方針等
4	坂元・伊敷台子育てサロン	④ 中学高校の制服をリユースのお店に出す際に、名前の刺繍があると手作業でとる必要があるため大変だときいた。刺繍がなければ手軽に次の方にまわしていけるので、名前の刺繍を廃止することはできないか。	<p>学校の制服やジャージの刺繍については、市一律に決めているものではなく、それぞれの学校で決まりとして考えてもらっているものである。この刺繍はいらないと思う保護者が多い場合には、それぞれの学校のPTA等で話をさせていただければと思う。</p> <p>学校によっては校則に刺繍についてうたっているところもあるようなので、その場合には校則を変える必要があるだろうと思うが、校則については、時代に合わせてそれぞれの学校の保護者の皆さん、生徒の皆さんのご意見で、必要な改正をするようになっているので、まずは学校で話をさせていただきたい。</p>	教育委員会	【教育委員会】 市長回答のとおり
5	鹿児島商業高等学校	⑤ 遠隔地からの生徒を受け入れていた、県立大成寮は閉寮となっており、近隣の下宿も廃止となるため、寮の整備をお願いしたい。	<p>鹿児島商業高校をはじめ、鹿児島市立の3校について、今後の学科の在り方や教育環境の在り方についての検討委員会をつくり、いろんな議論をしながら進めているところである。</p> <p>特に学科の再編というのは重いテーマだと考えており、入学の定員が埋まらない学科も出てきている中で、学科を考える時には、いかに稼げる仕事に就職できるか、そういった教育を提供できるかというのが大切になる。</p> <p>寮についてもその中の一環として議論されるものだと考えている。下宿がなくなっている事情はよく認識している。県立の高校で、市外から通学している学校もたくさんあるので、鹿児島市内の高校全体として、地方から来る学生のための寮をどこに作るのかがいいのか、どう整備していくのかという議論も必要だと考えている。</p> <p>市立3校の中で、どのような学科を作り、どれくらい市外から来て、寮が必要になるのか。そして、人数次第では個々の学校で寮を持つ方がいいパターンもあれば、まとめて作った方がいいパターンもあると思うので、場合によっては県との協議課題になると考える。いただいた意見については、問題意識として持っておきたい。</p>	教育委員会	【教育委員会】 今年度、学識経験者や保護者代表などからなる市立高等学校活性化委員会を設置し、市立高等学校の教育振興に関する施策等について協議する中で、鹿児島商業高校については、全県下から生徒を募集していることから寮の整備を図ってほしいという意見も出されている。このような意見を踏まえ、当委員会では、実際に、紫雲寮と桜岳寮の視察を行い、現状の把握に努めているところである。 今後、当委員会でも、整備の必要性を含め、関係各課とも協議し、検討する予定である。

(資料2) 発言要旨

番号	発言者	発言内容	市長回答	関係部局	検討結果、今後の方針等
6	坂元ブ レーン	⑥ 公営ドッグランの設置についてご検討いただけないか。地域住民の交流の機会創出や、糞尿被害の軽減につながる施設となると考えている。	<p>ドッグラン施設は、犬を飼っている飼い主同士のコミュニケーションが図られたり、適切に飼おうという意識啓発の効果があるだろうと思っている。</p> <p>一方で、全国的な事例を調べてみると、犬を飼っていない周辺住民とのトラブルや、小型犬と大型犬のトラブルもあり、管理や人の配置等の課題があるようなので、まずは他都市の状況を調べていきたい。</p> <p>また、常設ではないが、民間のイベントなどの会場において臨時でドッグランを置いている事例もある。イベント等される場合にはご検討いただきたい。</p>	健康福祉局  建設局	<p><b>【健康福祉局】</b> 市長回答のとおり</p> <p><b>【建設局】</b> 市長回答のとおり</p>

(資料2) 発言要旨

番号	発言者	発言内容	市長回答	関係部局	検討結果、今後の方針等
7	鹿児島商業高等学校	⑦ 緊急避難所となっている柔剣道場を含め、快適で楽しい学校生活のために、施設の修繕をお願いしたい。	<p>市立の学校は古い校舎が多くなっており、ご指摘いただいた校舎については大規模な改修工事から30年ほどたっていて、様々な不具合が出てきているかと思う。一方で、他の市立学校では築40年以上経過しており、一度も改修ができていない学校もあることから、なかなか大規模改修は難しいというのが現状である。</p> <p>一方で、雨漏りなどについては、学校から教育委員会に情報をあげていただき、その都度修繕対応をしているところである。</p> <p>市立高校では、各地でご活躍されているOBの方々に、鹿商のために寄付をもらうふるさと納税の仕組みを作っている。たとえば柔道場、剣道場の話であれば柔道部、剣道部のOBの方で県外、市外でご活躍の方々に、鹿商を対象としたふるさと納税について声かけして欲しい。</p> <p>柔剣道場では根本的な修繕が必要だと考えているので、市立学校全体を見ながら、対応していきたい。</p>	教育委員会	【教育委員会】 市長回答のとおり

(資料2) 発言要旨

番号	発言者	発言内容	市長回答	関係部局	検討結果、今後の方針等
8	坂元ブレン	<p>⑧ コロナ以前は地域の子ども達のために、夏祭りをしてきた。このような活動を継続していくには資金繰りの問題がでてくる。任意団体や地域活性化のために行う活動に対し、活用できる補助金の情報を提供いただきたい。</p> <p>また、市民との距離の近い市政や、市民がより意見を言うことのできる、情報を交換できる場を市民は欲していると思うので、今日の語る会のような機会をどんどん作っていただきたい。</p>	<p>公益的なサービスを提供するNPOや任意団体に取り組む活動に対し、経費の助成がある。地域の課題解決につながるものが期待できるもので、新しく実施するもの等が対象となるので、ご相談いただきたい。</p> <p>この問題はどうしたらいいのか、ということに対して市の担当課等がわからない場合は、「わたしの提言」をご活用いただきたい。郵便でも、インターネットによるホームページでも受け付けており、寄せられた提言に対しては担当課からご回答し、どのような提言が寄せられたかは私がすべて目を通すので、お使いいただければと思う。</p> <p>また、町内会や皆さんのような団体で、興味のあるテーマにお申込みいただければ、担当の職員がお伺いする市政出前トークという仕組みもあるので、そちらもご活用いただきたい。</p>	市民局	【市民局】 市長回答のとおり
9	鹿児島商業高等学校	<p>⑨ 鹿児島商業高校も男子校であるため、市長が高校時代、男子校で良かったと思うことをお聞かせいただきたい。</p>	<p>やはり男子校というのは親近感を感じる。</p> <p>男子校で良かったことは、誰の目を気にすることもなく、楽しく過ごすことができたことだ。そして、今でも関係の続いている濃い人間関係を築くことができた。</p> <p>学校生活では勉強が大切だと当時は思っていたが、何を学ぶかということより、誰と学ぶかということが大事だったんだろうと、この年になると思うところである。ぜひ一生のつながりを大事にしていきたい。</p>	—	—